

L'ABC de l'alliance

Sabbat après-midi

Lecture de la semaine:

Gen. 9:15; Esa. 54:9; Gen. 12:1-3, Gal. 3:6-9, 29; Ex. 6:1-8; Jer. 31:33, 34.

Verset à mémoriser:

« Maintenant, si vous écoutez Ma voix, et si vous gardez Mon alliance, vous m'appartiendrez entre tous les peuples, car toute la terre est à Moi »

(Exode 19:5).

La semaine dernière s'est achevée avec la chute de l'homme, en raison du péché de nos premiers parents. Cette semaine est un bref résumé de tout le trimestre, puisque nous prenons chaque jour pour examiner les premières alliances, celles qui étaient toutes, à leur manière, des manifestations actuelles de la véritable alliance, celle ratifiée au Calvaire par le sang de Jésus, celle que nous, en tant que chrétiens, concluons avec notre Seigneur.

Nous commençons par l'alliance que Dieu a conclu avec Noé pour l'épargner, lui et sa famille, de la destruction. Nous passons à l'alliance avec Abraham, si riche et pleine de promesses pour nous tous; puis à l'alliance au Sinaï et à l'importance de ce qui y a été proclamé; et enfin nous regardons la nouvelle alliance, celle vers laquelle tous les autres pointaient. Tous ces points seront bien sûr étudiés plus en détail dans les prochaines semaines. Cette semaine n'est qu'un avant-goût.

Aperçu de la semaine: Que signifie le mot « alliance »? Quels sont les éléments qui composent l'alliance? Quelle est l'alliance que Dieu a conclue avec Noé? Quel espoir trouve-t-on dans l'alliance avec Abraham? Quel rôle la foi et les œuvres jouent-elles dans la finalité humaine de l'alliance? L'alliance n'est-elle qu'un accord, ou a-t-elle des aspects relationnels? Quelle est l'essence de la « nouvelle alliance »?

Étudiez cette leçon pour le sabbat 10 Avril.

Principes de base de l'alliance

« **J'établirai Mon alliance entre Moi et toi, et Je te multiplierai à l'infini** » (Genèse 17:2).

« Le mot hébreu traduit par "alliance" (apparaissant environ 287 fois dans l'Ancien Testament) est *berith*. Il peut également être traduit par "testament" ou "dernière volonté". Son origine n'est pas claire, mais il en est venu à "signifier ce qui lie deux parties ensemble". Il a cependant été utilisé pour de nombreux types de "lien", tant au niveau interpersonnel qu'entre l'homme et Dieu. Il a un usage commun lorsque les deux parties étaient des humains, et un usage distinctif religieux lorsque l'alliance était entre Dieu et l'homme. L'usage religieux était en fait une métaphore basée sur l'usage commun mais avec une connotation plus profonde.» (traduit de J. Arthur Thompson, "Covenant (OT)" The International Standard Bible Encyclopedia, revised edition, Grand Rapids, MI: William B. Eerdmans Publishing Company, 1979, vol. 1, p. 790).

Tout comme l'alliance du mariage, l'alliance biblique définit à la fois une relation et un accord. En tant qu'accord, l'alliance biblique contient ces éléments de base:

1. Dieu a confirmé les promesses de l'alliance par un serment (Gal. 3:16; Heb. 6:13, 17).
2. L'obligation de l'alliance était l'obéissance à la volonté de Dieu telle qu'elle est exprimée dans les dix commandements (Deut. 4:13).
3. Le moyen par lequel l'obligation de l'alliance de Dieu est finalement accomplie est à travers Christ et le plan du salut (Esa. 42:1, 6).

Examinez les trois éléments énumérés ci-dessus (les promesses de Dieu, notre obéissance et le plan du salut). Comment pouvez-vous voir ces facteurs à l'œuvre dans votre propre marche avec le Seigneur? Rédigez un paragraphe décrivant comment ils se manifestent dans votre vie actuelle.

Dans l'Ancien Testament, le système sacrificiel des types instruisait le peuple sur l'ensemble du plan du salut. À travers ses symboles, les patriarches et Israël ont appris à exercer leur foi dans le Rédempteur à venir. Grâce à ses rites, le pénitent pouvait trouver le pardon de ses péchés et se libérer de sa culpabilité. Les bénédictions de l'alliance pourraient ainsi être conservées, et la croissance spirituelle, la restauration de l'image de Dieu dans la vie, pouvait ainsi se poursuivre, même lorsque l'homme ne respectait pas sa part de l'alliance.

Il existe des alliances entre les peuples, mais l'utilisation principale du mot « berith » dans la Bible hébraïque concerne la relation entre Dieu et l'humanité. Si l'on réfléchit à qui est Dieu et à qui nous sommes en comparaison, quel type de relation cette alliance décrit-elle ?

LUNDI 5 Avril

L'alliance avec Noé

« Mais J'établis Mon alliance avec toi; tu entreras dans l'arche, toi et tes fils, ta femme et les femmes de tes fils avec toi » (Genèse 6:18).

Dans le verset ci-dessus, le mot alliance apparaît pour la première fois dans la Bible, et, dans ce contexte, Dieu vient de parler à Noé de Sa décision de détruire la terre à cause de la propagation massive et continue du péché. Bien que cette destruction survienne lors d'un déluge universel, Dieu n'abandonne pas le monde qu'Il a créé. Il continue d'offrir la relation d'alliance mise en place après la chute. Le divin « Je » qui offre l'alliance est Lui-même le fondement de la sécurité de Noé. En tant que Dieu qui garde Son alliance, le Seigneur a promis de protéger les membres de la famille qui étaient prêts à vivre dans une relation engagée avec Lui, qui se traduisait par l'obéissance.

L'alliance avec Noé était-elle unilatérale? N'oubliez pas que l'idée d'une alliance implique plus d'une partie. Noé avait-il sa part à respecter? Quelle leçon pouvons-nous tirer de la réponse à ces questions?

Dieu dit à Noé qu'il va y avoir un déluge et que le monde sera détruit. Mais Dieu conclut un marché avec lui, dans lequel Il promet de sauver Noé et sa famille. L'enjeu est donc très important, car si Dieu ne respectait pas Sa promesse, quoi que fasse Noé, il aurait été anéanti avec le reste du monde. Dieu a dit qu'Il ferait une « alliance » avec Noé. Le mot lui-même implique une intention d'honorer ce que vous dites que vous ferez. Il ne s'agit pas d'une simple déclaration fantaisiste. Le mot lui-même est chargé d'engagement. Supposons que le Seigneur ait dit à Noé: « *Regarde, le monde va finir dans un terrible déluge, et Je pourrais te sauver, ou ne pas te sauver. En attendant, fais ceci et cela, et nous verrons ce qui se passera après, mais Je ne te donne aucune garantie.* » De telles déclarations ne s'accompagnent guère du type d'assurance et de promesse que l'on trouve dans le mot « alliance » lui-même.

Certaines personnes ont affirmé que le déluge qui survint du temps de Noé n'était pas universel, mais simplement local. S'il en est ainsi, alors dans le contexte de la promesse de Dieu relatée dans Genèse 9.15 (voir aussi Esaïe 54.9), chaque fois qu'un nouveau déluge local se produit (et il semble qu'il y en ait beaucoup), la promesse faite par Dieu dans le contexte de l'alliance est rompue. En revanche, le fait qu'il n'y ait pas eu d'autres déluges universels prouve la fiabilité de la promesse de Dieu. En bref, qu'est-ce que cela nous apprend sur la confiance que nous pouvons avoir dans la promesse de Dieu ?

MARDI 6 Avril

L'alliance d'Abram

« Je bénirai ceux qui te béniront, et je maudirai ceux qui te maudiront; et toutes les familles de la terre seront bénies en toi » (Genèse 12:3).

Lisez Genèse 12:1-3. **Énumérez les promesses spécifiques que Dieu a faites à Abram.**

Remarquez que parmi ces promesses, Dieu dit à Abram que « toutes les familles de la terre seront bénies en toi » (Genèse 12:3). **Qu'est-ce que cela signifie? Comment toutes les familles de la terre ont-elles été bénies en Abram? Voir Galates 3:6-9. De quelle manière pouvez-vous voir dans cette promesse antérieure la promesse de Jésus le Messie? Voir Gal. 3:29.**

Dans cette première révélation divine à Abram, Dieu a promis d'entrer dans une relation étroite et durable avec lui, avant même qu'Il n'utilise un langage qui parle de faire une alliance. Des références directes à l'alliance que Dieu conclura viendront plus tard (Gen. 15:4-21, Gen. 17:1-14). Pour l'instant, Dieu donne une grande importance à la relation divino-humaine. Le « je vais » répété dans Genèse 12:1-3 suggère la profondeur et la grandeur de l'offre et de la promesse de Dieu. De plus, Abram reçoit un seul ordre, mais éprouvant, « **Va-t'en** ». Il a obéi par la foi (Heb. 11:8), mais pas pour obtenir les bénédictions promises. Son obéissance était la réponse de sa foi à la relation d'amour que Dieu souhaitait établir. En d'autres termes, Abram croyait déjà en Dieu, avait déjà confiance en Dieu, avait déjà foi en Ses promesses. Il devait le faire; sinon, il n'aurait jamais quitté sa famille et sa terre ancestrale pour commencer et se rendre dans des lieux inconnus. Son obéissance a révélé sa foi à la fois aux hommes et aux anges.

Abram, même à l'époque, a révélé la relation clé entre la foi et les œuvres. Nous sommes sauvés par la foi, une foi qui se traduit par des œuvres d'obéissance. La promesse du salut vient en premier; les œuvres suivent. Bien qu'il ne puisse y avoir de communion de l'alliance et la bénédiction sans obéissance, cette obéissance est la réponse de la foi à ce que Dieu a déjà fait. Cette foi illustre le principe de 1 Jean 4:19: « Nous L'aimons, parce qu'Il nous a aimé le premier ».

Lisez Gn 15.6. Comment ce texte montre-il, à bien des égards, quel est le fondement de toutes les promesses de l'alliance ? Pourquoi cette bénédiction est-elle la plus précieuse de toutes ?

MERCREDI 7 Avril

L'alliance avec Moïse

Lisez Exode 6:1-8 et répondez ensuite à ces questions:

1. De quelle alliance s'agit-il? Voir Gen. 12:1-3.
2. Comment l'exode devait-il être l'accomplissement, de Sa part, des promesses de l'alliance?
3. Quel parallèle pouvez-vous trouver entre ce que Dieu a promis au peuple ici et ce qu'Il a promis à Noé avant le déluge?

Après l'exode, les enfants d'Israël ont reçu l'alliance au Sinai, donnée dans le contexte de la rédemption de l'esclavage égyptien (Exode 20:2) et contenant les dispositions sacrificielles de Dieu pour l'expiation et le pardon des péchés. Il s'agissait donc, comme pour tous, d'une alliance de grâce, la grâce de Dieu s'étendant à Son peuple.

Cette alliance reprenait, à bien des égards, les principaux points de l'alliance avec Abraham:

1. Relation spéciale de Dieu avec Son peuple (Genèse 17:7, 8 avec Exode 19:5, 6).
2. Ils formeraient une grande nation (Genèse 12:2, Exode 19:6).
3. L'obéissance était requise (Genèse 17:9-14; Genèse 22:16-18 et Exode 19:5).

« Notez l'ordre ici: le Seigneur sauve d'abord Israël, puis leur donne la loi qu'ils doivent observer. Le même ordre est vrai sous l'évangile. Christ nous sauve d'abord du péché (voir Jean 1:29; 1 Cor. 15:3; Gal. 1:4), puis Il vit Sa loi en nous (Gal. 2:20; Rom. 4:25; 8:1-3; 1 Pierre 2:24). » (traduit de SDA Bible Comments, vol. 1, p. 602).

Lisez le texte d'Exode 6.7. Quelle est la seule chose qui ressort de la première partie, ou le Seigneur dit que les enfants d'Israël seront son peuple et qu'il sera leur Dieu ? Prêtez attention au sens profond de cette partie. Ils seront importants pour Dieu, et Dieu sera important pour eux. Non seulement Dieu veut établir une relation spéciale avec eux, mais il veut aussi qu'ils aient une relation spéciale avec lui. Le Seigneur ne cherche-t-il pas le même type de relation avec nous aujourd'hui ?

Cette première partie de texte d'Exode 6.7 reflète-t-elle votre relation avec le Seigneur, ou êtes-vous simplement un croyant dont le nom ne fait que figurer dans le registre de l'Eglise ? Si votre réponse à la première partie de la question est oui, donnez-en les raisons.

JEUDI 8 Avril

La nouvelle alliance

(Jer. 31:31-33)

Ces passages sont la première fois que l'Ancien Testament mentionne ce que l'on appelle la « *nouvelle alliance* ». Cela est introduit dans le contexte du retour d'Israël de l'exil, et parle des bénédictions qu'ils recevront de Dieu.

Là encore, comme dans tous les autres, c'est Dieu qui initie l'alliance, et c'est Dieu qui l'accomplira par Sa grâce.

Remarquez aussi le langage utilisé. Dieu s'est référé à Lui-même comme un époux pour eux; Il a parlé d'écrire Sa loi dans leurs cœurs; et en utilisant le langage de l'alliance d'Abraham, Il dit qu'Il sera leur Dieu, et ils seront Son peuple. Ainsi, comme auparavant, l'alliance n'est pas seulement un accord juridiquement contraignant, comme dans les cours de justice aujourd'hui, mais il s'agit de quelque chose de plus.

Lisez Jérémie 31:33. Comparez-le avec Exode 6:7, qui détaille une partie de l'alliance conclue avec Israël. Encore une fois, quel est l'élément clé qui ressort de ce texte? Que veut dire Dieu à Son peuple?

Lisez Jérémie 31:34. Comparez ce qui y est dit avec Jean 17:3. Quelle est la chose essentielle que le Seigneur fait qui jette les bases de cette relation?

Dans Jérémie 31:31-34, on peut voir les éléments de la grâce et de l'obéissance, tout comme dans les alliances antérieures. Dieu pardonnera leurs péchés, Dieu entrera dans une relation avec eux, et Dieu accordera Sa grâce dans leur vie. En conséquence, le peuple Lui obéit simplement; non pas d'une manière mécanique et par cœur, mais parce qu'il Le connaît, parce qu'il L'aime, et parce qu'il veut Le servir. Cela résume l'essence de la relation d'alliance que le Seigneur cherche à établir avec Son peuple.

Comment comprenez-vous cette idée de loi écrite dans notre cœur ? Cela signifie-t-il que la loi devient subjective et personnelle ? Que c'est quelque chose qui doit être interprète et ms en pratique selon la configuration individuelle de notre cœur ? Ou cela signifie-t-il autre chose ? Si c'est le cas, quel est son sens ?

VENDREDI 9 Avril

Réflexion avancée

Lisez Ellen G. White, « Abraham en Canaan » pp. 49-52, dans Patriarches et prophètes; « Les prophètes de Dieu les assistaient », p. 777-799, dans Prophètes et rois.

*« C'est la loi de Dieu qui est le joug du service. La grande loi d'amour révélée en Éden, proclamée au Sinaï, inscrite dans les cœurs aux termes de la nouvelle alliance, c'est elle qui lie l'ouvrier humain à la volonté de Dieu. Si nous étions abandonnés à nos propres inclinations, libres d'aller où bon nous semble, nous ne tarderions pas à rejoindre les rangs de Satan et à lui emprunter ses défauts. Raison pour laquelle Dieu nous enferme dans les limites de Sa volonté juste, noble et ennoblissante. Il désire qu'avec patience et sagesse nous remplissions les devoirs du service. Ce joug du service, le Christ Lui-même l'a porté en Son humanité. Il a déclaré: "**Mon Dieu, Je prends plaisir à faire Ta volonté**" Ps. 40:8. "**Je suis descendu du ciel pour faire, non Ma volonté, mais la volonté de Celui qui M'a envoyé.**" Jean 6:38. L'amour de Dieu, le zèle consacré à Sa gloire et l'amour envers l'humanité induisirent Jésus à venir sur cette terre pour y souffrir et mourir. Telle était la puissance qui régissait Sa vie. Tels sont les principes qu'Il nous invite à adopter. » -Ellen G. White, Jésus-Christ, p. 319, 320.*

Discussion:

L'alliance de Dieu avec Noé, Abram, Moïse et nous était-elle une continuation de Son alliance avec Adam, ou était-ce quelque chose de nouveau? Lisez Gen. 3:15; Gen. 22:18; et Gal. 3:8, 16.

Pourquoi l'aspect personnel et relationnel de l'alliance est-il si important? En d'autres termes, vous pouvez avoir un accord juridiquement contraignant, une « alliance » avec quelqu'un, sans aucune interaction personnelle et étroite. Ce genre d'accord n'est cependant pas ce que le Seigneur recherche dans Sa relation d'alliance avec Son peuple. Pourquoi est-ce ainsi? Discutez.

En quoi le mariage est-il une bonne analogie de l'alliance? En quoi l'analogie du mariage est-elle insuffisante pour décrire l'alliance?

Résumé:

L'entrée du péché a rompu la relation que le Créateur avait établie à l'origine avec la famille humaine à travers nos premiers parents. Aujourd'hui, Dieu cherche à rétablir cette même relation d'amour au moyen d'une alliance. Cette alliance signifie à la fois une relation engagée entre Dieu et nous (comme un lien de mariage) et un accord pour nous sauver et nous mettre en harmonie avec notre Créateur. Dieu Lui-même, motivé par Son grand amour pour nous, est l'initiateur de la relation d'alliance. Par des promesses et des actes de bonté, Il nous demande de nous unir à Lui.